

ÉVÉNEMENTS REMARQUABLES

Lettre de Pline à Trajan, 110; Rescrit d'Adrien en faveur des chrétiens, 122; soulèvement des Juifs, ruine définitive de leur nationalité, reconstruction de Jérusalem par Adrien, qui lui donna le nom d'Aelia-Capitolina, 132-135; ouvrage de Celse contre les chrétiens, 138; Rescrit d'Antoine en faveur des chrétiens, 140; miracle de la Légion fulminante qui sauva l'armée romaine sous Marc-Aurèle, 174; publication des Dialogues des morts par Lucien de Samosate, ennemi du christianisme.

TROISIÈME SIÈCLE

PAPES

Le troisième siècle a vu quinze papes se succéder sur le trône pontifical.

200-217. Saint Zéphirin 1er, né à Rome, se trouva à gouverner l'Eglise pendant la persécution de Septime-Sévère. Son pontificat fut, de plus, attristé par la funeste chute de Tertullien, devenu Montaniste en 205. Jusque là il avait rendu d'éminents services à l'Eglise. Ce scandale dut être d'autant plus sensible au pape saint Zéphirin, qu'il fut occasionné, au dire de saint Jérôme par la jalousie du clergé de Rome contre ce génie puissant.

217-222. Saint Callixte 1er succéda à saint Zéphirin. Romain de naissance, il vit l'Eglise jouir d'une assez grande tranquillité, ce qui permit d'édifier au delà du Tibre, une basilique qui fut le premier édifice publiquement ouvert au culte chrétien. Il ouvrit aussi, sur la voie Appienne, la fameuse catacombe qui porte son nom, et lieu de sépulture, dit-on, de 175,000 martyrs et 46 papes.

222-230. Son successeur, Urbain 1er, était fils d'un des premiers seigneurs de Rome. Il profita de la paix que la bienveillance de l'empereur Alexandre procurait à l'Eglise, pour faire pénétrer le christianisme jusque dans la maison même de cet empereur. Ce fut sous son pontificat que l'Eglise commença à posséder de l'argent, des domaines et autres biens, qui provenaient de la libéralité des fidèles. De tous les Papes qui sont montés jusqu'à cette époque sur le siège de saint Pierre, Urbain est le premier qui peut-être n'a pas versé son sang pour Jésus-Christ.

230-235. Saint Pontien n'est connu que par son exil sur un rocher des côtes méridionales de la Sardaigne, où il fut mis à mort par Maximin.